
интервью с Раввином
- В чем состоит специфика Вашей ра-
боты?

- Учитывая, что 15 лет я занимался в 
Москве строительством Общины, ко-
торая сегодня успешно там функцио-
нирует, то и здесь в Атланте я буду ис-
пользовать свой опыт с целью создания 
такой общины. Разумеется, работы тут 
непочатый край. Есть программа мини-
мум и есть программа максимум.
Программа минимум – это исполнение 
всех необходимых обрядов. Напри-
мер, обряд бракосочетания. Прежде 
чем его провести, следует объяснить 
молодоженам, как это делается, зачем 
это делается, что этому предшествует 
и что должно последовать за этим. Мо-
лодожены должны почувствовать всю 
серьезность этого обряда. Или, скажем, 
проведение бармицвы. Здесь также 
необходимо понимать, что существуют 
некоторые осообенности – у ашкенази 
и у сефардов. В любом случае мальчи-
ка надо серьезно подготовить к этому 
серьезному шагу, дать ему понять, до 
какой степени – полностью, неполнос-
тью – он может исполнить свои обязан-
ности во время бармицвы. 
Естественно, печальные моменты, свя-
занные с похоронами, и это великая за-
поведь – проводить человека в послед-
ний путь. Все это, так сказать, обычные 
обязанности раввина. Прибавьте к ним 
– организацию молитвы, проведение 
молитв, собирание людей на эти дела, 
уроки по изучению святых книг, святого языка, - всё это программа минимум, 
с которой я фактически уже начал свою работу, касающуюся религиозного 
обслуживания евреев. 

- Сколько раз в неделю Вы будете проводить Ваши занятия?

- Составим график, сделаем соответствующие объявления, и люди будут в 
курсе того, чем и когда мы занимаемся.

- Есть что-нибудь для бизнесменов?

- Обязательно проведем специальный семинар, где бизнесмены будут поз-
навать очень интересные, очень глубокие  законы, связанные с построени-
ем бизнеса.
Вторая задача – программа максимум. Это построение общины, члены кото-
рой, примерно, в одном районе живут, потому что по субботам они должны 
ходить пешком в синагогу. Задача эта требует создания  полной общинной 
инфраструктуры для русскоязычных евреев в Атланте. 

- То есть, Вы предполагаете возможность переселения, скажем, еврей-
ской части населения в какое-то определенное место, поблизости от 
синагоги?

- Во всем мире существует религиозный район. Это нормальная ситуация. 
Еврейский район, со своими школами, с кошерными магазинами, с возмож-
ностью для соплеменников более близкого общения. Это очень важная за-
дача. Здесь есть уже, как известно, еврейский район на Лависте, и это тра-

диционно еврейский район, Некоторые 
русскоязычные евреи там находятся, 
некоторые – нет.
Район, для того, чтобы соединить евре-
ев, с одной стороны, с другой стороны, 
людей, которые имеют специфическую 
ментальность, специфическое, скажем 
так, ментальное наследство, связанное 
с Советским Союзом, с его воспитанием 
– это тоже очень важная задача. Имен-
но этим людям будет очень комфортно 
и хорошо вместе, потому что они будут 
придерживаться традиций, как и поло-
жено, а также потому, что эти люди друг 
друга хорошо понимают, ибо говорят на 
одном языке – во всех смыслах этого 
слова. 

- Меня интересует и такой вопрос: 
как ашкеназский раввин приехал в 
бухарскую общину?

- Этот вопрос весьма важный. Так, 
видно, у меня на роду написано, пото-
му что мой рэбе, мой учитель, очень 
большой знакок Торы, он очень долго 
работал с сефардскими евреями. Это 
очень специфическая община. Вместе 
с этим здесь ничего особенного нет. Во-
первых, мы все представители одного 
и того же еврейского народа. А во-вто-
рых, когда ты приезжаешь в общину и в 
ней работаешь, ты работаешь в ней как 
профессионал. Ты должен понимать, 
что никакие чуждые влияния не долж-
ны навязываться общине, что община 
должна жить по своим традициям, по 
своим обычаям. И твоя профессиональ-

ная задача, во-первых, эти обычаи и традиции поддержать, а во-вторых, из-
бавить общину от тех некоторых благоприобретенных нарушений законов, 
которые, может быть, там имели место. То есть, просто чуть-чуть привести 
эту самую традиционную жизнь, которая должна продолжаться и быть та-
кой, какой она должна быть внутри общины, в соответствие  с еврейским 
религиозным законодательством. Причем именно с той частью законода-
тельства, которая имеет отношение к этой общине. Мы не будем внедрять в 
сефардскую общину ничего такого, что могло бы противоречить ее обыча-
ям. Мы будем заниматься с ними изучением тех книг, которые должны они 
знать, мы будем изучать книги, общие для всего религиозного еврейства, 
но это всё будет сделано в русле тех традиций, которые они имеют. И это 
очевидная и элементарная  профессиональная обязанность раввина – ра-
ботать в традициях той общины, куда он приехал.

- Да, но у нас еще кроме сефардских русскоязычных евреев, есть еще 
и другие. Как быть с ними?

- По идее, мы должны прийти к тому, что есть большая синагога, большой 
общинный центр, в котором есть два миниян. Есть миниан ашкеназский, 
есть миниан сефардский. Проводятся две молитвы – одна по ашкеназскому 
обычаю, другая по сефардскому обычаю. Потом все идут завтракать и разъ-
езжаются на работу. 

- Нам остается только пожелать Вам удачного старта и выразить на-
дежду, что Ваша деятельность в Атланте принесет свои желаемые ре-
зультаты и задачи, которые стоят перед Вами, Вы сумеете достойно 
воплотить в жизнь.
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